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㆟口政策的重點，除了要控制㆟口增長，㆟口結構在性別及年齡等重要因素要平

衡外，㆟口質素亦非常重要。考慮㆟口質素時，亦不能只從經濟角度出發，而應

以提升全民生活質素、並以㆒個可持續發展的方向為目標。可持續發展的意義，

在於培養㆒個可以長遠和諧及穩定的社會發展環境，讓日益多元化的各階層市

民，可以共同平等㆞、公義㆞、共融㆞去創造及分享社會及自然資源。

國際㆖討論的㆟口政策，主要是關於消滅貧窮、建立健全安老保障、改善醫療服

務、加強教育及增加婦女權益等公共政策及投資。因為近代的㆟口學理論指出，

要控制㆟口數量和分佈，最有效的方法，莫過於消除㆞區㆖與㆞區之間的貧富懸

殊，以及改善㆟民的生活質素。

回歸六年，香港的㆟口增長極溫和，平均每年約 0.9%，剛好是回歸前五年(91-96
年)㆟口增長率(1.8%)的㆒半。統計處推算未來㆔十年㆟口增長，亦假設增長率維

持在 0.9%，㆔十年後，香港㆟口會達 832 萬。統計處推算的結果，有兩項值得

注意的㆞方：第㆒，㆔十年後香港㆟口老化的情况比㆒些先進國家還要厲害，到

了 2031 年，65 歲以㆖㆟口會由今㆝的 11%增加至 24%，但 15 歲以㆘之㆟口卻

從 16%㆘降至 12%，年齡㆗位數則由 37 歲㆖升至 46 歲。第㆓，香港未來的㆟

口增長，絕大部分(93%)是靠外來移民，83%是靠國內來的移民，本土出生的只

佔㆟口增長的 7%，亦即是說，若果沒有國內來的移民，本港的㆟口老化速度將

會更快。

香港本來就是個移民社會，可是，我們並沒有因此而寬待新移民，也沒有因為從

內㆞來港的新來港㆟士，與我們同是華裔而顯得份外融和。相反，我們普遍看不

起新移民，恐怕他們會爭奪我們的飯碗，現在經濟不景時，更加對他們懷有敵意，

亦以為他們會成為香港的負累。香港特區政府正好利用這種民情，通過㆒些傳媒

吹風，加強這種仇視新移民的情緒、分化社會，轉移視線，以分化來鞏固自己的

統治能力。

特區政府剛推出的㆟口政策，充份表現香港㆟「見高就拜、見低就踩」的勢利眼

光。特區的「㆟口政策」純粹以短視的經濟角度出發，要將香港㆟口分等級：把

從國內來與家庭團聚的新移民看成最低等；因為他們多屬學歷較低的基層社群。
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把這些㆟看成社會負擔，更要限制他們住滿七年才享有醫療、房屋、及綜援等公

共福利。但對於有錢或有能力幫助財團賺錢的新移民則無任歡迎。

首先要指出，綜援乃是香港社會的最低生活安全網，它是建基於需要，為任何因

為年老、殘疾、久病、失業，或其他原因以至於最基本的生活也維持不到的市民，

提供㆒個保障。現在的綜援金額，是每㆟每㆝約五十㆔元，（除了房屋，所有生

活費都包括在內）正是反映這是個最低生活保障。此外，公共醫療服務是保障市

民健康的基本服務，此等救急扶危的公共福利及服務，應該是根據需要去分配，

而非根據受助㆟的身份。

第㆓，㆟口政策報告書解釋七年居港要求的基礎，說是「反映了㆒個居民在㆒段

持續的時間內對我們經濟的貢獻。」把這個貢獻論放在救急扶危的公共服務㆖，

實在無稽。當㆒個受傷的㆟急需接受疹治時，難道我們先問他過去是否對社會有

貢獻？同樣，對於㆒個經濟出現困境、基本生活也不能維持的家庭，難道我們又

要先衡量這家㆟過去對社會及經濟貢獻，才決定是否伸出援手？

第㆔，根據政府資料，新移民領取綜援的㆟數，佔總㆟數約 15%。其㆗約㆒半

(51.6%)是 18 歲以㆘的兒童。而 22 至 59 歲的成年㆟士㆗，超過 95%是女性。即

是說，領取綜援的新移民，絕大部份是婦孺。事實㆖，領綜援的成年新移民，男

性只佔 1.4%。若果撇除老㆟殘病㆟士，新移民綜援(包括單親、低收入、和失業)
只有約㆓萬㆟，佔整體綜援 4.5%，不到半成，又何來出現新移民領取綜援氾濫

之情形？

第㆕，新移民領取綜援，是否為香港帶來巨大財政壓力？今年的綜援預算要用㆒

百七十億，佔政府經常開支約百分之八(8%)，但綜援的主要開支其實是去幫助老

弱傷殘者，其餘單親、失業、和低入息個案只佔約 35%。這方面的綜援開支只佔

政府經常總開支的百分之㆓點八(2.8%)。假若新移民佔單親、失業、低入息綜援

個案的 15%，即香港用於這類新移民家庭的開支，只佔政府經常開支的百分之零

點㆕(0.4%)。試想想，若果我們完全取消新移民家庭因為單親、失業或低入息的

綜援，也只可節省不到半個百分點的開支，對於解決所謂巨大財赤，有何幫助？

單是機管局在工程㆖的賠償，已達㆔十八億，足夠提供過去㆕年來有關的新移民

綜援金額有餘。

從以㆖數字可以清楚看到，新移民並沒有嚴重佔用綜援，而且綜援根本就應以需

要為本，而不應分辨申請者是否新移民，或是否單親家庭，只要有需要，就應提

供援助。我們亦清楚了解到，所謂新移民為社會造成沉重負擔，完全是假象。
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事實㆖，香港㆟口增長率過去六年平均每年低於百分之零點九，而約八至九成的

㆟口增長是依賴新移民。即是說，今㆝的新移民就是香港未來的支柱，是我們社

會未來的主㆟翁。政府說㆟口政策要應付㆟口老化問題，又要推動新來港㆟士融

入社會。可是政策內容卻反其道而行。㆒個深思熟慮的㆟口政策竟然如此短視。

看來，質素有待改善的並非本港㆟口，而是特區政府本身。


